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由於集團業務的特質和市場的
不斷發展，我們無可避免會面
對各種挑戰，並必須作好準備。
中電一向著眼長遠發展，不斷
積極推動公司革新，讓業務可
持續發展，迎合未來需要。

米高嘉道理爵士
主席

主席報告
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親愛的股東：

全球貿易關係緊張、氣候變化影響加劇，加上香港

與澳洲面對的狀況，使2019年成為近年記憶所及，

其中最具挑戰的一年。儘管如此，由於集團業務的

特質和市場的不斷發展，我們無可避免會面對各種

挑戰，並必須作好準備。中電一向著眼長遠發展，

不斷積極推動公司革新，讓業務可持續發展，迎合

未來需要。

集團2019年度的營運盈利減少20.5% 至11,121百萬

港元，主要因為香港業務的准許回報率如期下調、

所攤佔印度業務的盈利因策略性出售部分股權而  

減少，以及澳洲市場持續面對挑戰。至於中國內地

及東南亞的盈利則有所上升。

董事會建議派發2019年第四期中期股息每股1.19港元。

2019年度的總股息為每股3.08港元，較2018年度  

增加2.0%。

地球需要一個可持續發展的未來，我很高興見到  

投資者和監管機構日益關注環境、社會及管治  

事宜。要妥善處理這些議題，有賴遠大目光和長遠

的承擔，這兩點正是中電一貫採取的方針，也解釋

了為何集團不僅全力確保今天能提供可靠和價格  

合理的電力，更致力落實減碳策略，因為這對地球

的未來及我們業務的可持續和蓬勃發展至關重要。

去年底，我們公布了《氣候願景2050》修訂版，  

將引領中電落實成為亞太區具領導地位及負責任  

能源供應商的目標。《氣候願景2050》的核心承諾，  

是不再投資新的燃煤發電資產，並逐步於2050年底  

前淘汰現有的煤電資產。隨著技術進步及成本下降， 

我們亦承諾最少每五年審視和強化集團的減碳  

目標，並根據《巴黎協定》的目標檢視我們的進度。
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從另一個角度看，中電現時約有20%收入來自燃煤

發電，為確保業務的長遠可持續發展，我們不但要

減少碳排放，上述承諾更意味著集團需要調整業

務，逐步取替來自燃煤發電的收入。我們於90年代

中期已開始投資可再生能源發電項目，至今仍然繼

續。我們又積極尋求在非燃煤發電、輸配電，以及

由「智慧城市」發展而衍生的新能源服務機遇。

自1901年以來，香港一直是中電業務的根基所在，

我們對這個家的堅定承諾和樂觀態度從未變改。最

有力的證明，就是集團已承諾在現行至2023年的  

發展計劃中，為香港未來能源供應作出530億港元

投資，其中大部分資金將用於提高香港能源供應的

穩定性及減低整體排放量。

大家都知道，香港正經歷動盪的時期。140年前，

嘉道理家族首次踏足這個美好城市，如今看到社會

陷入紛爭局面，實在讓人痛心。儘管如此，我對  

香港未來的堅定信念並未動搖。先父曾經將香港  

比喻為一個橡皮球，跌得愈深就反彈得愈高，寓意

香港人迎難而上、堅毅不屈和自強不息的精神。  

在此非常時期，他這番說話經常浮現我腦海中。

社會的未來掌握在青年人手中，我們有責任為他們

創造希望。於2017年成立的中電學院，旨在為  

青年人提供更多出路，讓他們對未來有所期盼。我

十分高興課程廣受歡迎，讓有志人士能在專業環境

中修讀電力工程，作為一個大學以外的進修途徑。

現時，有500名學員正修讀學院與四間香港及海外

著名教育機構合辦的課程。學院除為學員提供發展

事業的跳板外，更有助確保電力行業有足夠的熟練

工程師，促進業界的卓越水平，並讓中電與整個  

行業和學術界建立夥伴關係。另外，我們又為香港

員工提供房屋貸款計劃，受惠者不乏年輕員工，以

支持他們首次自置居所，踏上置業階梯。在香港  

置業並不容易，看到年輕同事能夠成功置業，實在  

令人欣慰。

安全至上仍然是集團的首要原則，我們持續改善各

營運範疇的具體安全表現。然而，我仍需要向大家

報告香港一名分判商員工不幸身故的事件，董事會

代表中電仝人向其家屬致以深切慰問。我們會繼續

致力貫徹最高的安全標準，實現零傷害目標。

中電股東在2019年股東大會向主席米高嘉道理爵士送贈紀念品。
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當展望未來，我們必須審視現行的運作模式和確保

董事會與管理層能與時並進，讓集團以最佳狀態  

應對未來不斷變化的挑戰。2019年，我們完成了一

項董事會更替規劃，進一步提升董事會的運作  

模式，有利中電未來成功發展。有關工作詳情載於

《企業管治報告》及《提名委員會報告》。

根據我們在2019年推出的董事退任年齡指引，公司

兩位董事莫偉龍先生和鄭海泉先生將在2020年股東

周年大會結束後退任董事會職務。我在此衷心感謝

兩位多年來對中電的卓越服務和寶貴貢獻。我們  

將於2020年物色替任的董事人選，確保繼續擁有  

最優秀的董事會，帶領公司向前邁進。

集團亦不斷增強管理層的實力。2019年，繼馬思齊

先生和柏德能先生退休後，我們很高興貝雅麗女士

與施達偉先生加入團隊，分別出任人力資源總裁及

營運總裁兩個高層管理人員要職。兩位要員都經驗

豐富，我熱切期待與他們合作。

回顧2019年，我看到中電加強實踐以人為本的  

方針，以實幹精神，努力在現有資產的基礎上締造

佳績，並落實新項目，為集團在中、短期提供回

報。透過修訂後的《氣候願景2050》，我們定能應對

電力行業的變革轉型、在全球所需的減碳行動中  

扮演關鍵角色，並為業務往後數十年繼續蓬勃  

發展，奠定堅實基礎。

米高嘉道理爵士

香港，2020年2月24日




